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亚亚太太自自贸贸区区路路线线图图初初步步完完成成
各方达成共识，准备就区域一体化问题开展信息交流与合作

本报北京11月6日讯（记者 张
文 刘志浩） 6日上午，为期两天
的APEC高官会落下帷幕。促进全
球价值链和供应链合作，成为高官
会会议的一项重要成果。如果在10
日到11日举行的APEC领导人非正
式会议上得到核准的话，那么“全球
价值链”这个词，将被写进一份纲领
性的政策文件里，成为世界头一份
全球价值链发展战略蓝图。

什么是全球价值链？用商务部
部长助理王受文的话说，“在全球化
时代里，生产一个产品不仅是国内
的事，而且是若干个经济体共同参
与产品的生产，最后完成销售行为，
这就形成了一个价值链。这些价值
链，如果在某一区域内就是区域价
值链，如果在全球范围内就是全球
价值链。”

南开大学APEC研究中心主任
刘晨阳举例，中国造一部苹果手机，
组装过程在中国完成，但其实手机
中的零部件来自于其他经济体。这
就是全球价值链的体现。

但问题也来了，中国只是完成
了这部苹果手机的加工组装的过

程，在出口的时候，简单的海关统计
会将其他经济体生产零部件的增加
值，计算到中国的外贸出口值中，这
实际上造成了出口额的“虚大”。

一名海关工作人员介绍，现行
的海关贸易统计方式，比较适用于
一种商品从头到尾只在一个国家生
产并出口的情况。而在目前全球化、
跨国公司大发展的背景下，这种统
计方式无法全方位、多角度地反映
我国外贸的发展状况。

刘晨阳表示，有了全球价值链
思维之后，今后的国际贸易体系可
能会发生较大变化。因此，在价值链
方面，计算贸易顺逆差的时候，将不
再根据贸易总额计算，而是根据贸
易的增加值来计算。

“APEC首先要建立具体的全
球价值链和贸易增加值的数据库，
用全新的核算体系替代现在简单的
海关统计。”刘晨阳说。

6日，商务部国际经贸关系司司
长张少刚称，APEC经济贸易投资
委 员 会 将 争 取 在 2 0 1 8 年 建 成
APEC全球价值链和贸易增加值
数据库。

2014年APEC最后一场高官会
5日至6日在北京国家会议中心举
行。这是2014年APEC的第四次高
官会，将为随后举行的APEC领导
人非正式会议奠定重要基础。

在介绍此次高官会成果时，张
少刚表示，会议认为各方通过一年
的努力将APEC活动推到了新的层
次，在各领域取得了实实在在的、务
实的成果。

谈及经贸领域合作，张少刚表
示，高官会主要讨论了推进亚太自
贸区建设，促进全球价值链和供应
链合作，加强亚太地区的经济技术
合作，研究APEC如何支持和加强
多边贸易体制等。

“各方同意切实发挥APEC推
进区域经济一体化的作用，初步完
成了亚太自贸区路线图的制定，也
准备就区域一体化问题开展信息交

流与合作。”张少刚表示，各方同意
加强亚太地区不同贸易安排之间的
互动和信息交流，也准备就亚太自
贸区安排开展全方位的战略研究，
就开展亚太自贸区问题启动一系列
的谈判能力建设，争取通过共同努
力为实现最大范围的亚太一体化奠
定坚实的基础。

在回答记者提问时，张少刚表
示，亚太自贸区与TPP(跨太平洋伙
伴关系协定)、RCEP(区域全面经济
伙伴关系协定)并不矛盾，至于是合
并同类项，纳入总的贸易安排，还是

“另起炉灶”推进亚太自贸区，目前
各经济体还处于研究阶段。

“中美在亚太自贸区建设方面是
合作关系，而不是对抗关系。”张少刚
举例说，APEC已成立亚太自贸区“主
席之友”工作组，由中美联袂主持，正
积极推动亚太自贸区路线图。

提到2014APEC中国年，不能
不提其中的中国元素，而所谓中国
元素，其实融合了很多国际背景。

10月29日，外交部长王毅发表
演讲称，北京APEC将明确包括经
济改革、新经济、创新增长、包容性
支持、城镇化等五大支柱领域，这被
外界视为带有浓厚的中国元素。

接受本报记者采访时，南开大
学研究生院副院长、中国APEC研
究院院长盛斌透露，改革发展与创
新，是得到高层首肯的。而之所以提
这个问题，是因为中国自身正在转变
经济发展方式，所以希望能够在
APEC当中“共享一些转变经济发展
方式的模式经验和教训”。

而在此前的APEC中很多主
题，比如像绿色经济、蓝色经济、可
持续发展等，均与此类似。但这次中
国用这样一种提法，能把之前一些
零散的东西，整合成一个逻辑链条
相对清晰的议题。既能透出中国特
色，又容易得到其他国家认可，这也
体现了APEC包容性的特色。

另一个值得一提的是反腐。
“在APEC上提反腐，和在国内

提反腐，语境背景是不一样的。”南
开大学APEC研究中心主任刘晨阳
说，APEC框架下，反腐属于“包容
和支持”这一分支。

“APEC反腐，主要出于商业角
度考虑，其目的主要在于为商业发
展创造一个宽容透明的环境。”刘晨
阳说，反腐与人力资源开发、食品安
全等，都属于“包容和支持”分支下。

从这个意义说，APEC反腐，和
国内常说的“打老虎，拍苍蝇”惩治
吏治式反腐，侧重点是不同的。

但是，中国还是在其中加入了
一些“中国元素”。

“比如提出抓海外贪官，让他们
的赃物无法转移，就与国内反腐形
势密切相关。”刘晨阳说，在交流、沟
通、互认等层面，实际还是加入了一
些中国元素，体现了东道主的引导
力，同时也使得APEC反腐内容更
加多元化，使其影响力提升到一个
新层次。

会议共识：

亚太自贸区与TPP、RCEP并不矛盾

中国元素：

APEC反腐与“打老虎”侧重点不同

用“全球价值链”给外贸消肿

中国商务部官员6日在北京说，亚太经合组织(APEC)成员已初步完成亚太自贸区路线图的制定，也准备就亚太区域经济一
体化问题开展信息交流与合作。

中国商务部国际经贸关系司司长张少刚，当天就2014年APEC最后一次高官会向媒体吹风时透露上述消息。

本报记者 刘志浩 张文

本报记者探访雁栖湖，揭秘APEC会址神秘面纱

布布中中国国元元素素，，展展中中国国风风情情

雁栖湖位于北京郊区怀柔城北8公里处的燕山脚下。雁栖湖水面宽阔，湖水
清澈，每年春秋两季常有成群的大雁来湖中栖息，故得名。雁栖湖中的雁栖岛作
为APEC会议的核心区域，会议中心、精品酒店、12座贵宾别墅等主要建筑项目基
本云集在此。记者近日探访了雁栖湖。

北京雁栖湖国际会展中心外实行交通管制。本报记者 张中 摄

本报记者 王海涛 张中

为什么选址怀柔雁栖湖

APEC的选址历来代表着承办国的国家
形象,举办国希望通过APEC会议进一步扩
大承办地在旅游、经济投资等方面的国际影
响。当然，让各国首脑们在紧张的会议期间
能领略一下当地的风景民俗，加深彼此间的
深入了解，本身也是APEC会议的应有之义。

北京选择在哪里承办？环顾北京，周边
多山，但山水都有的地方却不多。而北京怀
柔区雁栖湖不仅有山有水，而且山上有长
城，集自然风光和历史文化积淀于一体，这
是选址雁栖湖的主要原因。河防口段长城离
雁栖湖最近，在雁栖湖景区抬头可见远处山
上的长城遗址。另一方面，选择在郊外，在交
通、安保方面都相对容易保障。

雁栖岛上矗立“汉唐飞扬”

本届APEC峰会建筑主打汉唐理念，会
议核心区位于雁栖湖的雁栖岛上，该岛四面
环水，只有一条道路与外界相连。作为雁栖
岛上核心建筑的雁栖湖国际会议中心外观

宏伟，是首脑峰会的主会场，采用传统的九
宫格图案，以“鸿雁展翼，汉唐飞扬”的设计
理念，外形仿佛一只展翅欲飞的大雁，体现
开放与融合、对话与沟通的伟大意义。

除会议中心之外，岛上还建造了12座贵
宾别墅，这些别墅的设计方案取自中国不同
地区的建筑风格。

APEC赞助用品多为国货

APEC会议期间，交通服务保障车辆国
产车唱主角，红旗、北汽品牌占据大半边天，
国产纯电动汽车首次作为APEC会议官方指
定用车也将登场。

红旗H7轿车将作为APEC接待车队的
核心车型，为与会领导人、领导人配偶及部
长级以上贵宾提供接待服务。配备防弹车窗
的红旗牌国宾车L5将在会议期间负责接送
国外的贵宾。

在APEC会议期间，人们熟悉的加多宝
凉茶、北冰洋汽水被端上首脑的餐桌。这次
会议赞助企业有18家，基本上都是民族品
牌，其中不少北京本地品牌发挥了“近水楼
台”的优势跻身其中。作为中华老字号的吴
裕泰茶叶也将赞助“老北京四季茶”，提供
3500套茶礼。

尖峰时刻——— 北京APEC峰会聚焦
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